



HOJA OFICIAL DEL LUNES DE BARCELONA

LUNES, 30 DE NOVIEMBRE DE 1936

Administración : Casa de Asistencia Presidente Maciá : Montalegre, 5 : Barcelona : Tel. 24770

NÚMERO 572 : 15 CÉNTIMOS

EN LA CUARTA SEMANA DE LUCHA EN MADRID...

El enemigo ha de reconocer su inferioridad ante el ejército republicano

Las operaciones en la retaguardia enemiga colocan a los rebeldes en situación comprometida

Sigue el avance de las fuerzas leales camino de Burgos

Los ataques por la retaguardia ponen en difícil trance las fuerzas fascistas de Madrid

Madrid, 29. — La jornada de hoy ha sido de mayor tranquilidad que en los días anteriores en el frente de Madrid. Fué el de hoy un día de sol espléndido, que secó rápidamente las calles madrileñas.

A primera hora se oyeron cañonazos y algunas explosiones de obuses que habían caído sobre casas de las barriadas extremas. Pero durante la mañana se ha observado menor actividad que en días pasados.

A primera hora de la tarde más de veinte aparatos leales cruzaron por el cielo de Madrid, y la población pudo admirar una vez más la velocidad vertiginosa de estos aparatos y su magnífica línea. En los primeros momentos se observó en el público un movimiento de temor, que desapareció en el acto al darse cuenta de que eran las escuadrillas leales que realizaban servicios encomendados por el alto mando.

Las referencias que tenemos de los frentes hasta primeras horas de la tarde son completamente satisfactorias.

Poco ha variado la situación militar en los frentes madrileños durante las últimas veinticuatro horas.

Durante la noche, salvo una tentativa enemiga en la carretera de Extremadura, que fracasó ante la resistencia de nuestras fuerzas, sólo ligeros paqueos y duelo de artillería se

registró en los distintos sectores del frente.

La importancia de las operaciones está actualmente en la retaguardia enemiga. Por una parte, las fuerzas leales presionan las posiciones enemigas de Talavera, y por otra, atacan enérgicamente en Navalcarnero.

También se hace notar que el enemigo, ante estos ataques en su retaguardia, ha de verse precisado a distraer fuerzas de las que se hallan sobre Madrid a los lugares próximos donde se les ataca y que se ve en la imposibilidad de recibir refuerzos, debido a que en todas las provincias el ejército leal le hace objeto de enérgica ofensiva, causándole gran número de bajas.

En la madrugada última, y en el kilómetro 32 de la carretera de Boadilla, una concentración facciosa se dividió en dos columnas: una que se dirigió a Humera, y otra a Pozuelo. Estas columnas iniciaron un fuerte ataque, pretendiendo abrir brecha en nuestras líneas, pero el intento fracasó, viéndose obligado el enemigo a retirarse ante la resistencia y el empuje de nuestras milicias y dejando numerosas bajas.

Otra concentración enemiga en el Puente de Extremadura, antes de la Princesa, fué duramente castigada por nuestras fuerzas.

Hoy, en la carretera de Extrema-

En el sector sur de Madrid insiste el ataque rebelde

Madrid, 29. — En la Ciudad Universitaria la 11 Brigada Internacional, después de resistir varias horas el intensísimo fuego de una batería del 10.5, consiguió desmontarla, ocupando después varias casas en las que se habían hecho fuertes los facciosos.

En el sector sur hay relativa tranquilidad. Nuestros morteros y ametralladoras hicieron intensísimo fuego contra el enemigo. Varios batallones de moros y legionarios fueron lanzados contra nuestras líneas. Nuestras fuerzas resistieron heroicamente, y sólo hubo que ser realizada alguna rectificación poco importante. El enemigo persistió durante esta tarde en su propósito de batalla a las líneas leales por el sector mencionado. La admirable resistencia de las milicias impidió que adelantara un solo paso.

dura, nuestras tropas ocuparon lugares estratégicos de gran importancia desde los cuales se ha bombardeado intensamente los frentes enemigos.

Ultimamente, el enemigo envió refuerzos para proteger el emplazamiento de metraladoras que tirotearan a las líneas leales; pero tampoco lograron su propósito. Nuestras milicias les hicieron gran número de bajas y les obligaron a replegarse. A partir de aquel momento, sólo hubo ligero duelo de cañón en aquel sector.

En el sector de la Ciudad Universitaria no ha habido novedad. Durante la noche, nuestros cañones apagaron los fuegos de las baterías rebeldes. Por la mañana, unos intentos de avance del enemigo fueron contenidos eficazmente y todo quedó reducido a escaramuzas sin importancia.

Se han tenido confidencias de que para última hora de la tarde el enemigo preparaba un ataque decidido por la Moncloa, hacia Rosales. El Alto Mando, ya previsto ante cualquier contingencia, ordenó, no obstante, reforzar aquel sector con elementos ya fogueados y que se encontraban de repuesto en la retaguardia, con objeto de no distraer contingentes de los otros frentes.

Parte oficial de Guerra

En el sector del Centro la tranquilidad ha sido la característica del día. En el sector del Tajo nuestras tropas fortalecen las posiciones últimamente conquistadas. En el sector de Aranjuez se han presentado a nuestras filas cuatro soldados con su armamento, escapados de las líneas fascistas. El aspecto de estos cuatro muchachos es lamentable. En su cara se encuentra impreso el desfallecimiento y el hambre. Han dicho que la desmoralización entre las hordas facciosas es cada vez mayor, debiendo recurrir los jefes a medidas de terror para mantener la disciplina.

En el sector del Manzanares, en las últimas horas de la tarde, los facciosos han intentado atacar sin que el intento pasase de tal, gracias al arrojo de nuestras milicias. La artillería republicana con su fuego ha imposibilitado el que fijaran las posiciones a retaguardia. Un tanque capturado a los facciosos ha sido remolcado a nuestras filas.

Los aviones fascistas intentaron esta mañana acercarse a Madrid, pero la alerta vigilancia de nuestros cazas les puso en dispersión de franca huida a los facciosos.

Parte de Marina y Aire

Valencia, 29. — Parte de Marina y Aire de las ocho de la noche :

Nuestros aparatos de caza prestaron frecuentes servicios de vigilan-

cia sobre Madrid durante la jornada de hoy, sin encontrar enemigo en el aire. En el norte de España el mal tiempo imposibilitó los servicios de aviación.

Dos obreros alemanes fusilados por simpatía a la República española

Madrid, 29. — Se ha recibido una noticia de Brema en la que se anuncia que la Gestapo ha detenido a numerosos obreros de las factorías navales de la A. G. Weser, que estaban

haciendo circular una lista de suscripción en favor de los héroes españoles. Dos de ellos fueron fusilados sin proceso, declarándose que habían sido sometidos a la ley marcial.

PARTE DE LA MAÑANA

Comunicado oficial del consejero de Defensa, Díaz Sando, a S. E. el Presidente de la Generalidad :

FRENTE DE HUESCA. — Sin novedad.

SECTOR DE BUJARALÓZ. — Han sido cañoneados los núcleos facciosos que intentaban fortificarse en las inmediaciones de Quinto.

SECTOR DE CASPE. — En las inmediaciones de Azuara y Velilla de Ebro se ha sostenido fuego de fusilería con el enemigo, que intentaba efectuar un reconocimiento ofensivo, siendo rechazado, dejando bajas en el campo sin poder retirarlas.

SECTOR DE ALCANIZ. — Sin novedad.

COMUNICADO DEL CONSEJERO DE DEFENSA A S. E. EL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

Parte de las diez y nueve del día 29. — En los frentes, poca actividad del enemigo. Nuestras fuerzas han realizado acciones de limpieza de pequeños núcleos facciosos y reconocimientos ofensivos a vanguardia de nuestras líneas.

En el Teatro Novedades

Mitin de afirmación aragonesa

En el Teatro Novedades, ayer, por la mañana, se celebró el anunciado acto de afirmación aragonesa, organizado por el Centro Obrero Aragonés, con asistencia de numeroso público. El salón aparecía adornado con pancartas, en las que había escritas adhesiones al pueblo aragonés y de adhesión a la Junta de Defensa de Aragón. Asimismo, en los sitios más destacados habían sido colocadas las banderas del prupo político Estado Aragonés, Los Almogávares y del Centro Obrero Aragonés.

Abrió el acto Luis Ezpeleta, del Centro organizador del mitin. A continuación, Tomás Moreno, de la misma entidad, leyó unas cuartillas, explicando la finalidad del acto, que es, además de la exposición de las orientaciones que sigue la Junta de Defensa de Aragón, un requerimiento a los aragoneses residentes aquí y a los catalanes y a todos los hombres de las demás poblaciones ibéricas a que cooperen en la obra emprendida por los compañeros que organizan la nueva vida en las tierras aragonesas, al mismo tiempo que luchan para libertarlas totalmente del dominio fascista.

Seguidamente habló Miguel Chueca, consejero de Trabajo de la citada Junta, quien hizo constar que el espíritu y los sentimientos universalistas de los componentes de la Junta, como los de todos los que cooperan en sus labores, justifican el amor y el interés por la región aragonesa, ya que lo que hacen es defender los intereses materiales y morales de aquel pueblo, parte integrante del conjunto de pueblos del mundo. Dijo que, a pesar de las dificultades eran muchas, la labor emprendida se realizaría, contando, como contamos, con la adhesión del pueblo aragonés, pueblo firme, y de espíritu de continuidad demostrado.

Recordó que Durruti, en una ocasión pidió mil voluntarios aragoneses para reforzar las columnas, presentándose diez mil. Prosiguió diciendo que, por lo tanto, el problema guerrero en aquel frente, no era cuestión de hombres, sino de elementos. De contar con el armamento necesario, Huesca y Teruel, así como Zaragoza, serían ya en nuestro poder.

Hizo constar, que era preciso, impulsar el resurgimiento de la economía de Aragón. Además de salvar la producción de las tierras conquistadas es necesario prepararse para trabajar aquellas donde aun dominan los fascistas, en cuyas tierras no siembran absolutamente nada, sufriendo la economía uno de los peores colapsos. Pide para esta obra la ayuda de todos los obreros manuales y también intelectuales, asegurando que todos los elementos que se agregarán a esta labor, podrían dar gran provecho, sean del partido que sean, puesto que ellos igualmente solucionan los problemas en aquellos sitios donde dominan los hombres de filiación confederal, como en aquellos otros donde hay una mayoría socialista o comunista.

Examinó la situación actual de la lucha haciendo constar que, a pesar de la ayuda exterior, los facciosos serán vencidos, volviendo a insistir después en la conveniencia de acudir todos a colaborar en la labor de la Junta de Defensa de Aragón. Requirió de forma especial a los maestros y aquellas personas con suficientes aptitudes para dedicarse a la enseñanza primaria. Asimismo solicitó la cooperación de los técnicos para contribuir a la reconstrucción económica e industrial del país aragonés. Citó como ejemplo de la obra realizada en este aspecto, la refinería de azúcar, industria casi reconstruida totalmente. Afirmó que todos los técnicos tenían plaza segura, añadiendo que sean cuales fueran sus ideas, una vez traspasada la frontera de Aragón, debían de pensar y obrar en aragoneses.

Terminó afirmando que todos los propósitos de la Junta de Defensa se concretaban en conseguir la libertad y superación de Aragón y en vencer al fascismo.

Acto seguido pronunció un discurso el diputado y secretario del Consejo Regional de Aragón, Benito Parón, el cual empezó haciendo un calu-

roso elogio de las condiciones y características del pueblo aragonés. Manifestó cómo los aragoneses, siempre han demostrado estar dispuestos a sufrir toda clase de penalidades, persecuciones y hasta la muerte, para obtener un grado más de libertades para ellos y para los pueblos hermanos. Dijo que no existía ninguna contradicción entre la defensa y revalidación de las características e intereses regionales con el espíritu más amplio y universal. Dijo que el camino para amar a todos los pueblos del mundo se iniciaba con el afecto y defensa del propio, añadiendo que el ideal que perseguían las fuerzas que luchan contra el fascismo es precisamente el de la implantación de una Unión de Repúblicas Socialistas Ibéricas. Defendió la autonomía municipal y combatió duramente el centralismo estéril y obstruccionista del verdadero progreso y riqueza de los pueblos.

Refiriéndose a la guerra, dijo que ésta sería ganada por la parte que mostrara más firmeza y más resistencia, resistencia que debía basarse con una economía segura y próspera. En la guerra y en la revolución triunfaremos si cuidamos el resurgimiento de nuestra economía, si a más del último hombre contamos también con la última peseta.

Negó que la Junta de Defensa representara ni defendiera ningún partido ni organismo determinado, sino que ha de ser una expresión y realización de la unidad de todas las fuerzas antifascistas.

Finalmente hizo uso de la palabra el presidente de la Junta de Defensa, Joaquín Ascaso, quien, después de exponer el espíritu de disciplina revolucionaria que habían demostrado los hombres de significación confederal y anarquista, requirió a los hombres de otras tendencias la misma disciplina y deseo de coincidencia bajo el común denominador de acudir en defensa de los pueblos aragoneses y en ayuda de su resurgimiento económico.

Dijo que el programa de la Junta de Defensa no había sido expuesto al público como los viejos programas políticos, porque era un programa salido del pueblo, y que se concretaba y realizaba en la forma que en cada población, región, se planteaban los problemas a resolver. Citó como ejemplo el propósito de que la economía se organizaba bajo la dirección, no de los burócratas, sino de los mismos productores, incluyendo como productores los técnicos en la organización económica; asimismo, como ejemplo, los Consejos municipales, los que, conjuntamente con los Consejos comarcales, están destinados a resolver to-

das las cuestiones de producción y distribución, y con la ayuda de los almacenes locales, regularizar los precios y distribución para el consumo.

Dijo que uno de los problemas a resolver inmediatamente, con el que se ponía en evidencia el abandono en que había estado Aragón, era el de la escuela. La Junta va a organizar la enseñanza a fin de que los pueblos aragoneses poseen la cultura necesaria.

Afirma que se va a la colectivización de las grandes industrias y de la tierra, pero respetando al pequeño industrial y al pequeño propietario, convencidos que a no tardar mucho, por propia voluntad, éstos dejarán de ser propietarios para pasar a ser colectivistas, habida cuenta de las grandes ventajas que en la nueva sociedad tendrá este sistema. Mientras tanto, dijo, que era preciso oponerse a todo intento de colectivización de la pequeña propiedad.

Observó, Joaquín Ascaso, que los recelos que se habían producido en determinados sectores, desaparecerían y la Junta de Defensa de Aragón contaría con el apoyo y colaboración de todos, así como de los organismos, advirtiendo que, con las adhesiones recibidas y con la fuerza que ya posee la Junta, podría seguir adelante realizando totalmente sus propósitos aunque hubiese alguien que se opusiera, por alto que éste estuviera. Pide que la realización de las aspiraciones del pueblo aragonés no habían de sufrir retraso alguno, y ser atendidos, en todos los aspectos, tal como ya lo eran en el aspecto militar y económico, por el Gobierno de la República y de la Generalidad.

Advirtió que, tal como estaba establecido entre todos los jefes de columna y combatientes, todos debían tener presente la consigna que la economía de los pueblos aragoneses no había de sufrir el más pequeño daño.

Evocó la figura de Durruti, haciendo constar que si aquel bravo luchador acudió en defensa de Aragón, sin ser aragonés y morir por la causa, mucho más debían hacer los propios hijos de aquellas tierras.

Luis Ezpeleta, hizo el resumen de los discursos pronunciados, haciendo remarcar la coincidencia de todos los oradores, a pesar de sus diferentes tendencias, unidos todos, por un mismo ideal: la defensa de la libertad del pueblo.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

SABAÑONES?

Los cura radicalmente

«Curasol»

Provenza, 365

En el Gran Price

El mitin de las Juventudes Socialistas y Libertarias

Ayer mañana, en el Gran Price, tuvo lugar el mitin organizado por las Juventudes Socialistas y Libertarias. Asistió numerosa concurrencia. De la mayoría de los palcos pendían pancartas alusivas a la unión de ambas juventudes y banderas rojinegras y rojas. En el escenario fueron colocadas una bandera de la FAI y otra de socialista. A ambos lados del escenario fueron instalados un retrato de Buenaventura Durruti y otro de Lina Odena. Al aparecer los oradores en el escenario la concurrencia les hizo objeto de una gran ovación, al mismo tiempo que la mayoría gritaba UHP. Abrió el acto José Pérez, de las Juventudes Socialistas Unificadas de Cataluña, que presidió el acto de unión de Alfredo Martínez, por las Juventudes Libertarias.

Pérez, al comenzar su discurso, pidió a los concurrentes que guardasen un minuto de silencio en memoria de los caídos en la lucha contra el fascismo y que eran simbolizados en las figuras de Durruti y de Lina Odena.

A continuación, dijo que el fascismo significaba el paro, la opresión y la tiranía, y que para combatirlos se habían unido las juventudes socialistas y libertarias.

— La unión de ambas organizaciones — continuó diciendo — es la garantía del proletariado. Con nuestra actuación impondremos primero la comprensión y después la unión más absoluta.

Aludió a la defensa de Madrid y dijo que era precisa la ayuda a los heroicos defensores de la capital de la República, proporcionándoles armas, municiones y víveres.

Terminó lanzando los vítores: ¡Viva la unión! ¡Viva nuestro triunfo! Fué muy aplaudido.

A continuación hizo uso de la palabra Tomás González, en representación de las JSUC, quien comenzó glosando el pacto firmado por ambas juventudes, expresando que éste no tenía otra finalidad que aniquilar el fascismo y contribuir al triunfo de la revolución.

Expresó que el fascismo persigue aniquilar a la juventud, arrebatándole sus libertades y sumiéndola en una esclavitud feudal. Agregó que en los parapetos y en las trincheras los que las defienden no se preguntan las ideologías que tienen, dedicando todos sus esfuerzos a combatir al enemigo común.

— De la actual guerra — añadió — ha de salir el ejército del pueblo, que no ha de parecerse en nada al que

mandaban los generales traidores. Este ejército no ha de ser de ningún partido. Su disciplina no ha de parecerse tampoco a la que informaba a los ejércitos del capitalismo. Nuestro ejército sólo ha de tener la voluntad de defender los intereses del pueblo.

Aspiramos nosotros a movilizar toda la juventud y hemos de tener presente que en las puertas de Madrid se está jugando el porvenir de toda la clase trabajadora.

Hizo resaltar que en la hora presente la España antifascista cuenta con el apoyo y la adhesión de todo el mundo proletario, especialmente de Rusia, de cuyo pueblo hizo un fervoroso elogio. Con este motivo aludió a la Brigada Internacional, integrada por camaradas de todas las naciones y que luchan con todo coraje por el abatimiento del fascismo.

Terminó expresando su fe en el triunfo.

Fué muy aplaudido. Después habló Ginés García, por las Juventudes Libertarias. Sus primeras palabras fueron para recordar el paralelismo que existía entre el acto que estaban celebrando y el que tuvo lugar tiempo atrás en la plaza de toros la Monumental, organizado también por la CNT y la UGT, la FAI y el PSU.

Dedicó a continuación un recuerdo a Durruti y dijo que la mejor manera de enaltecer su memoria era aniquilando el fascismo.

Se refirió al 19 de julio y expresó que en aquella fecha la juventud de avanzada como siempre cumplió con su deber, regando con su sangre las calles de Barcelona y evitando con ello que el fascismo pudiera triunfar como se había propuesto.

El Comité de enlace de las Juventudes Socialistas y Libertarias se propone desarrollar una gran campaña al objeto de conseguir que en todos los organismos oficiales el pueblo se considere absolutamente representado. Pedimos la abolición del salario de las milicias, pero a cambio de que se asegure la existencia económica a los familiares de los que luchan en los frentes.

A la guerra — dijo — debemos ir todos. Pensemos que la victoria nos favorecerá a todos y que, por lo tanto, todos tenemos el deber de defenderla.

Terminó expresando que era necesario proseguir en el espíritu de unión de todos los estamentos proletarios.

Una gran ovación acogió las últimas palabras de su discurso.

Seguidamente habló Martí Salvat, por las Juventudes Socialistas Unificadas de Cataluña, quien expuso a grandes rasgos la importancia que tiene para Cataluña la lucha que se está desarrollando a las puertas de Madrid, expresando que la suerte de Cataluña y de Madrid está ligada y que ésta no podrá sobrevivir si Madrid cae en manos del fascismo.

Exhortó a los campesinos catalanes a que trabajen con entusiasmo al objeto de que a los defensores de Madrid no les falten víveres para poder continuar la lucha. Tuvo palabras de condenación para los emboscados del fascismo en la retaguardia, expresando la necesidad de desmascararlos para garantía del triunfo de la guerra y de la revolución.

El orador fué muy aplaudido.

Seguidamente la presidencia dió lectura a una adhesión del grupo anarquista «Los de ayer y los de hoy».

Después hizo uso de la palabra Fidel Miró, por las Juventudes Libertarias, quien comenzó aludiendo a la responsabilidad que han contraído las dos organizaciones juveniles de avanzada y que hace que de cada uno dependa el triunfo o la derrota.

Glosó la campaña de euforia que se hizo en los primeros días de lucha contra el fascismo, expresando que fué perjudicial al crear aquel ambiente de exagerado optimismo.

Se declaró partidario de que se diga siempre al pueblo la verdad, sin



EL MEJOR AUXILIAR

— No comprendo cómo puedes dar abasto a tanto trabajo, a asuntos diferentes, sin caer enfermo del sistema nervioso.

— ¿Que no ve que me ayuda el CEREBRINO MANDRI?

El dieciseisavo aniversario de la muerte de Francisco Layret

Cumpléndose hoy, lunes, diez y seis años del asesinato del gran tribuno Francisco Layret, fueron muchos los ciudadanos y entidades que quisieron ayer rendir tributo a su recuerdo. Bastó un simple recordatorio del Comité pro Instituciones Francisco Layret, para que el monumento que tiene en la plaza de Goya, se viese cubierto de flores. A depositarlas acudieron, entre otras, las siguientes personalidades: Juan Tauler, en representación del Directorio de Esquerra Republicana de Catalunya; Comité Layret, Ateneo Enciclopédico Popular, representado por su presidente Víctor Colomé; Redacción de *La Lucha*, integrada por Francisco Aguirre, Pesús Pinilla, Antonio Puch, Gaudier, Branzuela y Millán (E.); Cases, por el CADCI; Sauret, Palmada, Angel Estivill, Camilo Companys, Manuel Companys, por nuestros colegas *La Humanitat* y *Ultima Hora*; Centro Republicano de Vallcarca, Grau, Torra, Cortés, Luis Alaman, Comité Regional de la CNT, Partido Sindicalista, UGT, POUM, Centre Català d'Esquerra de Badalona, unos niños madrileños de los acogidos en la Casa d'Assistència President Macià, PSU, Juventudes Socialistas Unificadas, Agrupació Catalans d'América, Unió de Rabassaires, Ateneo Obrero de Esquerra del distrito VI, Orfeo Gracienc, Juventud Nétis dels Almogàvers, Juventut d'Acció Catalana Republicana, La Falç, Ateneu Republicà de Gràcia, Casal Català Martinenc, doctor Moré, Casal d'Estat Català del distrito VIII y otros varios.

El Presidente de Cataluña, que, como se sabe, continua indispuerto,

envió también una hermosa corona, así como el primer consejero, señor Tarradellas.

El ex diputado Eduardo Layret estuvo también a depositar un ramo en el monumento de su hermano.

Victor Colomé dirigió unas palabras a los reunidos, recordando la fecha de inauguración del monumento y unas palabras del Presidente de Cataluña, Luis Companys, en que éste se preguntaba qué haría Layret, si viviera, en los actuales momentos. Layret — dijo Colomé —, estaría ahora, como siempre, mientras viviera, a la cabeza del movimiento, aportando todo su valer personal, su talento y sus iniciativas al instante revolucionario que estamos viviendo, y en nuestra lucha para aplastar al fascismo, y para plasmar los ideales de liberación humana. Terminó afirmando que el heroísmo del pueblo en la epopeya actual permite decir no solamente «No pasarán», sino que «Venceremos.» Dió un ¡Muera el fascismo!, y una muchacha del pueblo un ¡Viva el Presidente Companys!, que fueron unánimemente contestados por la muchedumbre allí reunida, disolviéndose la gente poco a poco.

Seguidamente, el Comité pro Instituciones Francisco Layret y la Redacción de *La Lucha* se dirigieron a visitar al Presidente Companys. Los visitantes hicieron patente una vez más a su antiguo compañero, que se encontraban hoy, como siempre, a su lado, para cuanto quisiera, con la misma adhesión de hace veinte años, transmitiéndoles aquél su saludo afectuoso y de agradecimiento por la visita.

ocultarle aquellas contrariedades que son substanciales con la lucha.

Los anarquistas — agregó — no podemos negar el derecho a la crítica, pero siempre que ésta proceda de aquellos que hacen todo lo posible para vencer al fascismo. Pero hay que tener cuidado con la crítica, pues muchas veces ésta procede de los emboscados de la quinta columna, y a éstos sí que hay que tapparles la boca.

Se declaró a continuación partidario de intensificar la jornada de trabajo en todos los oficios y exhortó a todos a preocuparse de la guerra y de la revolución.

Achacó al capitalismo el planteamiento de la guerra, que puede culminar con la conflagración mundial, y dijo que aquél es el primer convencido de que el fascismo no puede remediar sus males y que lo único que hará será inundar de sangre y ludibrio al mundo, retrotrayéndole a los tiempos del feudalismo y de la inquisición.

— Ha sido el capitalismo quien nos ha lanzado a la guerra, y ante ello hemos de hacer la guerra con toda intensidad, y si no podemos vencer moriremos con gloria. Hacemos una guerra, no para defender unos intereses particulares, y sobre la cual crearemos una sociedad nueva de la que no quede ni un solo vestigio de la fenecida sociedad burguesa.

Expresó que hay que terminar con el enchufismo y con la elevación en los precios de las subsistencias, llegando a una nivelación de salarios que impida el que haya gentes que puedan disfrutar de sueldos fabulosos, en perjuicio de la colectividad, pues si se piden sacrificios a los de abajo, también se ha de pedir lo mismo a los de arriba.

Todos — añadió — debemos poner a contribución el músculo y el cerebro para el aplastamiento del fascismo y el triunfo de la revolución. A luchar, pues, como leones, como titanes y a vencer.

Una formidable ovación acogió sus últimas palabras.

Por último hizo uso de la palabra Alfredo Martínez, por las Juventudes Libertarias, quien comenzó dando lectura a las muchas adhesiones que se recibieron. Después glosó la significación del

Una prueba más de la colaboración alemana con los facciosos

Valencia, 29. — El periódico *Verdad* publica un suelto en el que dice: «Con anterioridad al bombardeo de ayer en Alicante nos llega la noticia de fuente autorizada de 1.º en el día anterior, viernes, un buque alemán estuvo en el puerto verificando algunas maniobras sospechosas, merodeando por los alrededores del depósito de gasolina. Se tiene la certeza de que el buque nazi obtuvo fotografías y pudo concretar posiciones. Este mismo depósito fué bombardeado ayer con el acierto de un objetivo previsto. El buque en cuestión, de color verde oscuro, lleva pintadas las iniciales L. B. El pabellón nazi fué enarbolado durante su estancia en el puerto.

La importancia del avance leal en el sector de Guadalajara

Madrid, 29. — Se concede gran importancia al avance logrado por nuestras fuerzas en el sector de Guadalajara, donde fueron ocupadas cinco poblaciones por las tropas republicanas. Se trata de posiciones muy ventajosas para nuestras líneas por hallarse comprendidas entre Sigüenza y Buitrago, y que habrán de servir como excelente punto de apoyo para futuros avances.

LAS MILICIAS VASCAS SI-GUEN AYUDANDO EL FRENTE DE MADRID

Madrid, 29. — El ministro señor Irujo ha cursado a las Milicias Vascaas que operan en Madrid ofrecimientos que ha recibido del Sindicato del Ramo de la Alimentación de Vizcaya, adherido a la CNT, que se propone enviar una centuria de afiliados de veinticuatro a treinta y ocho años, de los cuales el sesenta por ciento son veteranos en el servicio de la artillería i ametralladoras y quieren ir a luchar en el frente de Madrid. Se hallan perfectamente equipados de ropas pero sin armas. Tienen ya varias centurias organizadas, pero irán poco a poco, una tras otra, a medida que hayan completado su instrucción los que no la tienen.

Tienen especial deseo de ser enrolados en las fuerzas de choque, pues afirman su decidido propósito de fusilar al que vuelva la cara frente al enemigo.

UNA COLUMNA DE MOROS AL SERVICIO DE LA REPUBLICA

Madrid, 29. — En breve participará en las operaciones, en las líneas leales, una columna de moros reclutada por una sociedad hispanomarroquí.

El enemigo abandona posiciones en el sector de Burgos

Santander, 29. — No ha sido interrumpido el avance iniciado por las milicias santanderinas por la provincia de Burgos. Este avance se efectúa por lugares montañosos cubiertos de nieve, pero el empuje de nuestras milicias sigue decidido, no habiendo cesado el ataque contra las posiciones que el enemigo se ve precisado a abandonar.

Los ataques de los facciosos siguen estrellándose frente a Madrid

Madrid, 29. — Impresión de Política:

«Se ha repetido hasta la saciedad que la mejor defensa de Madrid debe hacerse en los frentes alejados de la capital, y esta realidad va camino de demostrar su exactitud ante el empuje vigoroso de nuestros milicianos. Acaso lo más destacable de la jornada de ayer sea el avance operado por las fuerzas leales de Santander, que siguen adentrándose en la provincia de Burgos, amenazando a los facciosos en su base principal. Cinco pueblos cayeron ayer en nuestro poder. Las milicias montañesas tuvieron que combatir con brío y energía. En uno de ellos se entró, de noche, cargando a la bayoneta, huyendo el enemigo después de dejar sobre el terreno numerosos muertos y en nuestro poder gran cantidad de armamento y municiones.

En Asturias ayer no se operó. Esta tranquilidad fué impuesta por las armas leales, porque así convenía a nuestros planes.

Al norte de Guadalajara ocupamos también cinco pueblos, de los que da

cuenta el parte oficial, y aunque en su conquista no tuvimos que desplegar gran violencia, en cambio representa una ventaja, por su evidente posición estratégica para nuestras operaciones.

En Madrid ha quedado puesto de relieve hasta la saciedad la capacidad de resistencia de nuestras fuerzas. En un punto de la parte sur el enemigo atacó la noche anterior con gran violencia, apoyado por toda suerte de elementos combativos. Nuestras líneas no variaron lo más mínimo. En cambio, los facciosos en vez de lograr el objetivo previsto, en el que cifran ahora sus esperanzas, sólo consiguieron dejar en el terreno algunos más, de los incontables que ya llevan perdidos en los días que está atacando la capital de la República.

La Brigada Internacional sigue cubriéndose de gloria. A última hora de la tarde iniciaron estos bravos luchadores una operación en el sector, cuya defensa les está encomendada. El resultado no puede ser más satisfactorio con la toma de algunas posiciones enemigas».

Un aviador del ejército faccioso declara haber recibido órdenes de ametrallar las mujeres y los niños

Moscow, 29. — Un periódico publica una información que contiene declaraciones de un aviador polaco llamado Kadet, mercenario de Franco, que ha llegado a Varsovia. Ha manifestado que el último día que bombardeó Madrid fué el 18 del corriente. Agregó que fué a Madrid con otro aviador polaco, efectuando el viaje en un barco alemán, en el que iba otros alemanes enrolados en el ejército faccioso. Llegó a España por Portugal y desde Badajoz se trasladó a Sevilla, donde fué enrolado en la segunda división aérea del ejército faccioso.

Ha asegurado que recibió de sus jefes orden expresa de dejar caer sus bombas en los lugares donde viese re-

unidos mujeres y niños y que también se le ordenó bombardear una iglesia, lo que efectuó venciendo una gran resistencia a causa de sus creencias religiosas.

De su declaración se desprende que, además de aviones alemanes, el ejército faccioso tiene bombas y lanzabombas de procedencia alemana. Ha dicho que desde su llegada a España la aviación leal ha mejorado mucho, contando actualmente con aviones más rápidos que los alemanes, constituyendo en la actualidad un gran peligro el vuelo sobre Madrid. Como detalle que corrobora esta impresión ha dicho que en un solo día fueron abatidos sobre Madrid seis aviones facciosos.

Diferencias entre los aviadores facciosos

Madrid, 29. — Se dice que en la aviación enemiga han surgido diferencias entre los pilotos extranjeros y los

nacionales que han motivado la paralización de la actividad que viene observándose,

La brillante actuación de la Sexta Brigada mixta

Madrid, 29. — La sexta Brigada Mixta, mandada por el capitán Cayo, ha iniciado una serie de pequeñas operaciones que tienen como objeto principal endurecer militarmente a sus soldados y desmoralizar las pequeñas guarniciones que el enemigo deja en la retaguardia.

Hace días intervinieron estas fuerzas en un ataque contra los facciosos en Pinto, y prosiguieron una serie de ataques a las retaguardias enemigas.

El batallón n.º 2 de esta Brigada, demostró que sus soldados cumplen las órdenes que se les dan con absoluta justeza y precisión.

Ayer ordenó el mando a la sexta Brigada un reconocimiento ofensivo en Valdemoro. Se hizo intervenir en la operación al batallón n.º 3, bajo las órdenes de su jefe capitán Rico. Los destacamentos avanzaron sigilosamente hasta pocos metros del pueblo, y por sorpresa atacaron vigorosamente.

El enemigo huyó alocado, causándole infinidad de bajas con el fuego de las ametralladoras. Para contener la retirada que los rebeldes estaban efectuando a la desbandada, maniobró la artillería enemiga, lanzando enorme cantidad de metralla contra nuestras líneas de avanzada. Nuestras tropas no retrocedieron ni un solo paso, siendo tan sólida la moral de estas tropas que a pesar de haber visto caer a su jefe capitán Rico, continuaron disparando contra el enemigo hasta que el mando dió el orden de alto el fuego.

Conviene poner de manifiesto la actitud de este batallón que entraba por primera vez en fuego. El alférez Gómez, que cayó gravemente herido por un casco de metralla, al ingresar al hospital saludó a su jefe y al comisario político con el puño en alto y dijo: He venido a luchar por la causa. Si logro curarme podré continuar luchando contra el fascismo».

BOMBA PRAT

BOMBA ROTATIVA
Ideal para usos domésticos

La más práctica y económica para el hogar.



BOMBA CENTRIFUGA
La más indicada para la agricultura. Especial para grandes riegos. Es la mejor y la que dá mayor rendimiento.



Pídanse catálogos y presupuestos a

BOMBA PRAT S. A.

Vitrodo, 109-115 BADALONA Teléfono 84 R

Una llamada al sentido de responsabilidad

En un magnífico discurso, Federica Montseny expone la necesidad de someterse a una rígida disciplina para conseguir la victoria y la reconstitución económica del país

Valencia, 29. — En el teatro Apolo pronunció esta mañana su conferencia la ministro de Sanidad Federica Montseny.

Comenzó el acto con unas breves palabras del presidente del mismo. La oradora dijo que era la primera vez que ocupaba la tribuna, desde que fué nombrada ministro.

La finalidad de ganar la guerra debe ir unida a la solución de los problemas planteados por ella. No se puede desligar la revolución de la guerra. Si así se hiciera limitaríamos el empuje de las masas que luchan contra el fascismo.

La revolución se ha producido como una reacción popular contra los que pretendían implantar en España las ideas medioevales. La revolución ha estallado cuando nadie la esperaba y por esto ha habido que improvisar muchas cosas. Cuando se nos critica, yo debo decir que estamos improvisando sobre la marcha. La revolución surge como consecuencia de la militarada, encontrándonos con que nada de lo escrito, nada de lo hecho, nada de lo pensado, sirve para nada. La realidad es muy superior a todo lo previsto.

Yo nací anarquista y toda la vida he vivido siéndolo, pero tanto yo como mis compañeros nos hemos visto obligados a actuar a veces no como anarquistas, aunque sin comprometer nuestra idealidad por la imposición de la tarea presente.

El movimiento militar no pudo triunfar a pesar de tenerlo todo, porque los pueblos aun indemnes saltaron a la calle en mayoría abrumadora y dieron el primer golpe. La desgracia nuestra fué que en otros, los hombres representativos de las izquierdas no fueron lo suficientemente inteligentes y hábiles para inclinarse al lado del pueblo y armarlo.

La primitiva lucha en los campos nos colocó en situación de inferioridad. El enemigo tenía un ejército organizado y disciplinado y los países fascistas le proveyeron de toda clase de armamentos. Con soldados convertidos en autómatas han conseguido éxitos que les han llevado a las puertas de Madrid. Nosotros carecía-

mos de armas y de principios estratégicos y de táctica. Muchos milicianos no sabían manejar un fusil. Esto y otras causas motivaron la marcha de Badajoz a Madrid. En el sector del centro los hombres luchaban contra el fascismo, pero sabían que nada material conseguían y no daban de sí todo el rendimiento que de ellos cabía esperar. Al llegar a Madrid y comprobar que lo que defendían eran sus casas, sus mujeres, sus hijos, el espíritu de los milicianos ha cambiado por completo y no luchan por una cosa abstracta como es la República, sino contra un enemigo que viola mujeres, destroza con su metralla a los niños e incendia barrios enteros de Madrid.

Ahora se plantea el aspecto más importante. La guerra hay que ganarla y para ganarla hay que hacer la revolución. Hemos buscado la fórmula salvadora y yo personalmente me he dado cuenta de muchas cosas: por ejemplo, que los hombres no son buenos ni malos y que las masas obedecen a motivos pasionales. Madrid, cuando ha presenciado los trágicos bombardeos, es cuando se defiende con bravura y cuando nosotros aseguramos que no caerá jamás en manos del fascismo.

Otra cosa era cuando el enemigo se encontraba a distancia y los obuses no perforaban las humildes viviendas. El problema es dar sentido de responsa-

bilidad a las masas. Ultimamente he estado varios días en Cataluña y me he dado cuenta de algo muy importante. He de ser quizá un poco dura en mis comentarios. Los que no sienten lo que es directamente la guerra viven en jerga revolucionaria. Tienen las industrias y los talleres en sus manos, han hecho desaparecer a los burgueses, viven tranquilos, y en una fábrica en vez de un burgués hay siete u ocho. Esto es intolerable. (Aplausos.) Sin embargo no olvido a los camaradas que están trabajando sin descanso diez, doce y catorce horas en las fábricas de armas de Cataluña, que un día muere uno, otro día dos, en dolorosas experiencias. Al lado de este espectáculo jaranero de los que van al cine y a la playa en coches requisados. Este es el problema máximo de la revolución, el de responsabilizar a las masas. Es una vergüenza, por ejemplo, el que los obreros de la construcción de fortificaciones pidan 10 ptas., trabajar treinta y seis horas y trabajar cuarenta y ocho. Companys hace algunos días decía: Ahí lo tenéis todo, haced de ello lo que queráis. ¡Qué crudeza encierran estas palabras.

Sabíamos lo que era el fascismo, cuando nos lanzamos a la lucha, pero después nos hemos dado cuenta de que la labor es mucho más difícil. Toda guerra destruye un país y en España serán muy pocas las ciudades que no queden deshechas. España está destinada a ser destruída porque como nos-

otros haremos que Madrid, antes de ser del fascismo nuestros dinamiteros lo destruyan, el enemigo antes de entregarnos Zaragoza o Sevilla lo incendiará. Después habrá que reconstruir España de arriba a abajo.

Tened en cuenta que la guerra se complica, que quizás se convierta en mundial, precisamente por haber dejado de ser abisinos. Cuando luchábamos con una inferioridad evidente el mundo nos había abandonado a nuestra propia suerte, pero ahora, organizados y dispuestos a vencer, interesamos al proletariado mundial, y el capitalismo y la burguesía tendrá que moverse. Nuestra lucha se está convirtiendo en una lucha cruenta contra el fascismo internacional.

Comprended, camaradas, todo esto y las dificultades que la reconstrucción económica ha de ofrecernos, para que lleguéis a una absoluta disciplina rígida. Deben ser los anarquistas quienes eviten el caos y organicen el triunfo de la revolución.

Recuerda una conversación que tuvo con Durruti días antes de morir, y dice que Durruti fué el primero que comprendió muchas cosas, porque estaba en contacto con los hombres. Había conseguido organizar un pequeño ejército en Aragón, y había comprendido que la guerra se hace sólo de una manera: organizando los cuadros, disciplinando a los hombres y obedeciendo a los mandos. Como hacían la guerra al principio nuestros

milicianos era muy peligroso, porque lo hacían como se lucha en las esquinas de las calles. El mando disponía una operación, y en algunos casos los milicianos se reunían para discutirla. En la deliberación se perdían cinco, seis o siete horas, y cuando la operación se realizaba el enemigo la había conseguido ya. Son cosas que hacen reír, pero también llorar. De esta manera se han perdido los pueblos de Badajoz y del sector de Madrid.

Si queremos ganar la guerra y llevar la revolución adelante hay que cumplir estos dos aspectos: el estructurar una fuerza militar organizada y llegar a la implantación de un auténtico mando único.

Otro aspecto muy importante es el de un movimiento obrero que tiene por principios la obediencia y la disciplina. Hay que crear la moral de su sacrificio y el sentido de dar responsabilidad individual y colectiva. Hoy que todo está en manos de los trabajadores y la revolución económica se está haciendo no puede haber en España ningún hombre que se desentienda de esta responsabilidad colectiva. Los ministros de la CNT no son más que mandatarios de la organización. Así vosotros debéis consideraros representantes y mandatarios de esta organización. Pretendamos implantar un régimen de todas las tendencias antifascistas, socialistas, republicanos, comunistas y anarquistas, como un régimen común, y nadie puede irresponsabilizarse de esta revolución. No trabajamos ya para un burgués, sino para ganar la guerra y la revolución. Los trabajadores no tienen que estipular condiciones. En estos momentos todos estamos movilizadas y dispuestas a no tener familia, ni hogar, ni hijos, y perder la vida si es preciso.

Termina leyendo una carta de la compañera de Durruti, en la que recomienda vencer a toda costa. Dice que consagrará su vida a la educación espiritual de su hija, para hacer de ella una mujer con el espíritu de su padre, y que marcha a Francia por no poder seguir aquí donde tantos recuerdos dolorosos encuentra.

Fué muy aplaudida.

La lucha heroica contra el fascismo El miliciano Antonio Molina consigue destrozar dos tanques

Madrid, 29. — Dos compañías del segundo batallón, perteneciente a la tercera Brigada que manda el comandante Galán, fueron enviadas a reforzar las unidades de un sector inmediato a Madrid. Al llegar al lugar que se les había asignado comenzó un violentísimo ataque del enemigo utilizando todos sus medios de combate. Las fuerzas enemigas iban precedidas de una línea de tanques que avanzaba sobre nuestras líneas. Uno de los milicianos de aquellas compañías, llamado Antonio Molina Martínez, se adelantó contra los tanques y lanzó sobre el primero una bomba que destruyó el motor. A continuación ejerció la misma maniobra sobre el segundo de los tanques enemigos.

Los ocupantes del primer tanque salieron del vehículo y emprendieron precipitada fuga, pero fueron alcanzados por los disparos de nuestros fusileros. Los del segundo tanque consiguieron huir.

El hecho produjo una desmoralización absoluta entre los ocupantes de los otros tanques, los cuales efectuaron una rápida retirada a sus líneas de salida.

El comandante de la Compañía propuso al miliciano Molina, para una recompensa.

Los milicianos destacados en Tobana, recibieron al miliciano Molina con grandes demostraciones de entusiasmo. El alto mando felicitó a este héroe de la jornada.

Sigue la brillante actuación de la Brigada Internacional

Madrid, 29. — Prosigue Madrid dando pruebas innegables de su enorme capacidad de resistencia. En determinado sector del frente del sur madrileño el enemigo atacó durante la noche última empleando todos los medios de combate. Todos, sin embargo, fallaron ante la decisión enérgica de nuestros combatientes. El enemigo hubo de dejar en el campo numerosas bajas y material de guerra.

La Brigada Internacional sigue cubriéndose de gloria. A última hora de ayer efectuó una operación en un sector cuya defensa le estaba encomendada, comportándose heroicamente y pasando a ocupar posiciones que el enemigo tenía bien defendidas.

El enemigo se ve atacado por la retaguardia en distintos puntos, y su situación es cada día más comprometida.

La unidad de mando

Madrid, 29. — Dice CNT: Reunidos anoche los mandos de las diversas fuerzas para coordinar impresiones sobre la marcha de las operaciones en el frente de Madrid y tratar otras cosas y cuestiones de la campaña, recayó el acuerdo de crear con toda urgencia una columna única que articule y dé la elasticidad necesaria a todos nuestros hombres y recursos de guerra a fin de conseguir una mayor eficacia. En la misma reunión quedó nombrado el mando. Lo componen cuatro compañeros, de cuyos acuerdos se espera en lo sucesivo planos e iniciativas que conducirán a un mayor impulso en la lucha. La importancia de esto nos releva de comentar el acuerdo.

Las milicias de Santander marchan sobre Burgos

Madrid, 29. — La nota más destacada de la jornada de ayer, es la que ofrece el avance de las fuerzas leales de Santander, que siguen adentrándose por la provincia de Burgos.

Sabiase que las fuerzas sanderterinas habían traspasado los límites de la provincia, pero desde algún tiempo se habían dejado de recibir noticias de ella. Ahora se comprende este silencio, que ha sido obligado para proseguir el avance, cayendo por sorpresa sobre el enemigo. El parte oficial no dice nada acerca de la situación de es-

tas fuerzas, pero las últimas noticias que se tienen hablan del contacto de nuestras fuerzas con las enemigas en el término de Soncillo, lugar que se halla donde ya ha sido pasada la parte más difícil del avance. Nuestros avances sucesivos no ofrecerán dificultades después del castigo que se infligió ayer a las fuerzas enemigas. Pasada ya la zona montañosa más difícil parece que nuestras fuerzas se hallarán próximamente a la vista de la ciudad de Burgos.

A despecho del terror fascista, los obreros italianos estan al lado de la democracia española

Madrid, 29. — Un diario publica la siguiente noticia: Días pasados cayó sobre Madrid una bomba que no llegó a explotar. Examinada por los técnicos, se pudo comprobar que no contenía materias explosivas. Estaba llena de arena y contenía un

papel con la siguiente inscripción: «Vuestros hermanos, los obreros italianos, no os quieren asesinar.»

He aquí una demostración de esta solidaridad que enaltece extraordinariamente a sus autores.

“La iniciativa está en nuestras manos” dice Juventud

Madrid, 29. — Juventud, en grandes titulares, escribe: «La iniciativa está en nuestras manos. La moral de los soldados del pueblo cada día más elevada. Nuestros medios de guerra

no ceden a los del fascismo, y sólo nos falta el mando militar único, la organización centralizada férrea del ejército del Centro, para aplastar al enemigo».

Acto de unificación sindical Una severa derrota de los rebeldes

Málaga, 29. — Se ha celebrado un gran acto público para dar a conocer al pueblo el importante acuerdo firmado por las sindicales de la UGT y CNT para su unificación. Los oradores que intervinieron en el acto celebrado en el teatro Cervantes, fueron Francisco Cervantes, Emilio Pérez y Antonio Sánchez Pérez, por la UGT, y por la CNT Enrique Ordóñez y Rafael Peña. Todos dedicaron palabras de elogio al pueblo de Madrid. El mitin fué retransmitido a los teatros Maravilla, Petit-Palais, Echeagaray y Principal. También se colocaron altavoces en los barrios más populares.

— En el sector de Villanueva de Caucha se registró hoy un combate

con resultado satisfactorio para las fuerzas leales. El ataque partió de los rebeldes, que en número de unos 1,500, en su mayoría moros, trataron de tomar nuestras líneas defendidas por el batallón de milicianos de Antequera. Los rebeldes iniciaron la acción con gran energía. Nuestras fuerzas les dejaron acercarse a cierta distancia y luego dispararon contra el enemigo, obligándole a replegarse con muchas pérdidas. Se calcula que dejaron en el campo unos 40 muertos y más de 60 heridos. Nuestras fuerzas cogieron bastante armamento. Por nuestra parte sufrimos la pérdida del capitán de milicias Francisco Morillo, y el miliciano Francisco Palma y 10 heridos.